

GUERRERO ADEUDA \$18 MIL 681 MILLONES

Gobiernos estatales, universidades y alcaldías deben al Issste 88 mil mdp

ENRIQUE MÉNDEZ

Los gobiernos de los estados, universidades públicas estatales, ayuntamientos y dependencias de salud adeudan al Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Issste) 88 mil 176 millones de pesos por cuotas de sus empleados, monto del que casi 76 por ciento se concentra en seis estados, y entre ellos Guerrero ha dejado de pagar 18 mil 681 millones.

El adeudo es tal que ya presiona las finanzas de los estados, ya que compromete los recursos que reciben por transferencia de la federación, pues desde 2020 –cuando comenzó a aplicarse un mecanismo para resarcir la falta de pagos–, a marzo pasado, les han descontado 7 mil 177.6 millones de pesos del Fondo General de Participaciones.

Un análisis del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados revela que, en el caso de las cuotas, aportaciones y préstamos por los seguros de salud, invalidez y vida, riesgos de trabajo y servicios sociales y culturales, el adeudo ascendía a 3 mil 263 millones 999 mil 391.68 pesos, con una alta concentración en seis estados, que en conjunto suman 90.1 por ciento del adeudo total.

El caso más representativo es el de la Universidad Autónoma de Zacatecas, que dejó de pagar desde hace 127 quincenas y aún debe 19 de 2012, con un acumulado de mil 263 millones 999 mil 391.68 pesos.

El centro resaltó a Guerrero como la entidad que concentra la mayor proporción de adeudo al Issste con 30.4 por ciento, seguido por la Ciudad de México, con 22.9; Zacatecas, 12.1; Chiapas, 11.4; Durango, 8.2, y Baja California Sur con 5.1.

Mientras que a abril los adeudos al Issste de los estados por concepto de cuotas y aportaciones a los seguros de retiro, cesantía en edad avanzada y vejez ascendían a 15 mil 427 millones 718 mil 214.63 pesos.

En este caso, el centro de estudios resaltó que la concentración de la deuda es alta en pocos estados, ya que seis de ellos agrupan 78.5 por ciento del total: Veracruz, 24.6; Guerrero, 19.8; Ciudad de México, 10.4; Michoacán, 9.1; Oaxaca, 7.8, e Hidalgo 6.8.

Además, identificó que al sumar los dos componentes de deuda al Issste, seis estados concentran 75.8 por ciento: Guerrero, Veracruz, Ciudad de México, Michoacán, Oaxaca e Hidalgo.

Los mayores adeudos se concentran en el rubro de educación. Las secretarías e institutos de educación de Veracruz, Guerrero, Michoacán, Oaxaca, Hidalgo y San Luis Potosí dejaron de pagar, respectivamente, 18 mil 386 millones, 12 mil 142 millones, 7 mil 50 millones, 6 mil 91 millones, 5 mil 309 millones y 2 mil 507 millones.

El caso de Guerrero destaca pues de cuotas, aportaciones y préstamos por los seguros de salud, invalidez y vida, riesgos de trabajo y servicios sociales y culturales no ha cubierto 3 mil 263 millones, y de ese monto mil 302 corresponden a la secretaría de finanzas estatal.

